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发展目标 !敢为天下先
习近平总书记在今年!两会"期间参加上

海代表团审议政府工作报告时要求# 上海要

当好全国改革开放排头兵$科学发展先行者%

他在今年 !"月 !#日召开的文艺工作座谈会

上强调#文艺是时代前进的号角#最能代表一

个时代的风貌#最能引领一个时代的风气%

如今的上海电影面临着新的困难和挑

战&优秀作品优秀艺术家总量不多#多元化制

作主体不够丰富和具有竞争力# 电影科技能

力和制作能力有所下降# 城市的票房总额在

全国排名有所下降#所以#在中国电影发展的

关键时刻#在上海文化建设的关键时刻#上海

制定并实施关于促进上海电影发展的若干政

策#它的意义和价值#在今后的实践中会日益

深刻地体现出来%

导演江海洋说，上海在经济上敢为天下
先，在文化上同样应该如此，这次上海电影工
作座谈会让他看到了真正的希望。“这么多政
策下来，足以让电影人欢欣鼓舞。但上海要出
作品、出原创，除了政策之外，上海的电影人
首先要改变思维方式。做电影不要先考虑结
果，而是先要项目到人、资金到位。”

上海电影集团总裁任仲伦认为，在中国
电影长达十几年的低迷期中，上海电影也随
着潮起潮落，出现过种种困难：人才流失，作
品匮乏，影响力与竞争力降落。在市委市政府
和宣传部的领导下，随着新政策的出台，上海
电影开始了新一轮的改革发展，上海影视企
业如今最重要的发展原则是提升竞争力，体
现价值观。以上影集团为例，其以上影股份的
上市为突破口，聚焦企业制度、市场主体和人
才队伍的建设。与此同时，集团将着力点放在
两个核心竞争力上：一是提高原创能力，二是
提高市场竞争力。任仲伦表示，未来 !至 "

年，上影将努力把院线票房、发行总量、自主
影院票房提高到全国总额和市场份额的 #$%

以上，“虽然实现这个目标极其艰难，但一旦
实现，将大大增强和提高上影集团的整体实
力与行业地位。”

逐步打造 完整产业链
韩正书记日前特别强调# 上海电影工作

应丰富主体#打造电影全产业链#创作更多思

想性$艺术性$观赏性相统一的精品佳作#不断

提升上海文化的影响力$竞争力$说服力$感召

力% 习近平总书记的重要指示$韩书记的重要

要求#对上海电影工作具有重大指导意义%

政策和策略是事业发展的根本生命% 这

次推出的上海电影发展政策# 是系统的完整

的政策体系% 政策提出上海电影发展的战

略#为把上海建设成为中国电影繁荣与发展

的新的高地#将部署和建设形成完整的电影

产业链%

昨天会上提出的七项政策，得到了众多
与会人士的肯定和赞赏，他们认为，促进上海
发展电影一个重要手段，就是在金融支撑、技
术发展等配套政策的基础上，打造一条艺术
与技术、商业与市场、人才与作品相辅相成的
完整的电影全产业链。

在上海市委宣传部、市文广局支持下，
光线传媒总裁王长田这次带着多个项目落
户上海，他表示：“《政策》每年资助电影创
作两个亿，从原创的源头来支持电影，这对
于竞争日益激烈，成本日益增加的电影制
作来讲，将是雪中送炭”。光线传媒联手七
星娱乐共同投资成立的“上海明星影业有
限公司”，已经在闵行注册完毕，公司目前
正与美国和欧洲洽谈合作，将拍摄 " 部面
向国际市场并兼顾国内市场的高品质影片
及 "部美剧。

在王长田看来，上海目前已有的影视基
地规模较小，数量也很少，加上上海周边竞
争激烈，横店等众多影视城分散了电影制作
的资源。此外，上海缺乏高水平的影视后期
制作公司，导致不少在上海拍摄完毕的影视
作品，后期转移海外。王长田说：“‘中国电影
世界’项目正在洽谈，我的目标是打造中国
人自己的环球影城。除了完善的后期制作设
施之外，更有大型的摄影棚提供给剧组使
用，面积在 &$$$至 "$$$平方米以上。基地
建设将和影视项目相结合，从开发阶段就和
片方进行洽谈合作、建立关系，争取把更多
的拍摄项目引进上海。”

刚在环上大影视产业园落户的麒麟影
业，看中的是《政策》出台的税收优惠，影业老
总庞洪表示，《政策》总体感觉涵盖面广、支持
力度大、特点突出、措施到位。“我们市场不是
缺少影片，而是缺少弘扬传统文化、民族精神
的作品。这次的 '亿元产业专项基金，鼓励和
支持弘扬传统文化的原创性作品，找的点非
常对，也很切合习总书记的讲话精神。此外，
专项基金还专门拨款支持上海的影视后期制
作发展，这和我们公司的想法一致。”

对于中国电影和上海电影的现状，电影
导演于本正也有很多话要说，他认为尽管如
今存在诸多问题，但这次的座谈会可谓是给
上海电影打的一针强心剂。“我们如今要做
的，就是如何把出台的《政策》落到实处，按实
际操作细化，真正给上海电影和电影人带来
好处。”

有效途径 !以内容为王
文艺是铸造灵魂的工程% 电影本质上是

内容产品% 正确价值观赋予电影作品生命和

灵魂#充满思想张力$精神魅力#触动人的心

灵'电影又作为一个艺术样式#寓教育于娱乐

之中#春风化雨$润物无声#起到新闻报道也

做不到#绘画$音乐$建筑等其他艺术所不能

比拟的传播效果# 是培育和践行核心价值观

的有效途径% 最近#上海推出和播放一批!中

国梦(申城美"微电影#在传播核心价值观上

效果很好#受到基层群众欢迎%上海建设电影

高峰#要以内容为王#坚持核心价值观引领%

这是遵循艺术规律# 创作优秀作品的本质要

求#也是上海电影人的社会责任%

著名表演艺术家奚美娟说，自己以毕生
的热情和理想从事的这个事业，其实也常常
让她感到纠结。尤其是文艺界举起市场经济
大旗之后，有诸多疑惑需要去寻找答案、去理
解适应、去更新观念。“艺术领域的市场经济
不能一蹴而就，而是需要耐得住寂寞的长期
培育。习总书记在文艺工作座谈会上的讲话，
解开了我心里的许多疑惑。”

奚美娟认为，改革开放 !$多年来，社会
生活发生了复杂的变化，电影事业也从计划
经济时代走向了市场。无论从数量还是质量
上来说，上海的电影事业都走向了更大的格
局。“如今是上海电影创作条件的最好时期，
即将出台的若干政策也为上海电影事业的发
展提出了服务与政策保障。”奚美娟说，“但我
理解，所有为电影事业提供的大大小小的服
务与保障，最终都应该直面创作本身。是为了
出好电影、好作品，为给这个城市留下精神财
富而做的努力。因此，作为一线创作演职人
员，我是幸运的，也是有压力的。”

在奚美娟看来，上海是一个海纳百川的
国际大都市，日新月异的生活决定了上海的
丰富多彩和复杂多变，也为艺术创作提供了
丰富多元的生活素材。“一方面，我们面对波
澜壮阔的现实生活，另一方面，社会的巨变与
复杂也给创作者带来了前所未有的难题和挑
战。”她认为，上海的电影创作资源优势，不只
是上世纪 !$年代的旗袍文化，应该鼓励上海
艺术工作者更加关注现实生活，大胆表现现
实生活，关心今天上海人的新的精神面貌，关
心生活中每天涌现的新事物和人生百态。“电
影是一个和现实生活息息相关的艺术形态，
生活本身远远大于小说电影，大于我们的想
象。只有真正关注社会生活，并有学习自觉和
文化担当，才能创作出思想性、艺术性和观赏
性统一的优秀作品，无愧于这个时代。”

编剧王丽萍告诉记者，《政策》让自己对
上海本地题材有了创作冲动。“我好多年没碰
电影剧本了，开完会后有一种冲动，想关注一
下电影剧本的创作，包括一些海归的题材。习
总书记的讲话让第一线的创作人员如沐春
风，没有了票房的压力，我的创作节奏就舒缓
很多。”

努力营造 优质软环境
建设电影高峰# 环境是软实力% 市场环

境$开放环境$制度环境吸引人#要成为上海

电影突出优势# 也是政府部门最应有所作为

的地方% 弘扬!海纳百川$追求卓越$开明睿

智$大气谦和"的城市精神#让上海电影发展

沐浴在宽松$开放$充满机会的氛围环境中#

真正成为实现电影梦的一块热土$一座高峰%

昨天，到会的每位代表都拿到了一本小
册子。这本名为《上海影视制作服务手册》宣
传册共 '#(页，分为“取景在上海”“制作在上
海”“落户在上海”三篇近百项内容，配合拍摄
精美的照片，令人赏心悦目。

这本宣传册是在昨天会议上宣布成立的
上海影视摄制服务机构的“当头炮”。不少与
会导演和影视制作人员都有过这样的经历，
想带剧组去上海的某个地方取景，却被告知
不能私自拍摄，剧组想要申请拍摄许可证，却
又不知道该与谁联系。对此，上海广电行业制
作协会会长杨震华表示，我国由于影视产业
规模起步较晚，相关的产业服务尚不健全，涉
及影视摄制的信息咨询、跨部门协调、人才流
动等方面并不完善。而此次成立的上海影视
摄制服务机构，其主要服务内容，就是接受拍
摄单位的摄制申请，为影视单位提供信息咨
询、必要的政府联络、有益的摄制协调和专业
人才推荐，且所有服务都免费提供。

青年编剧汪远告诉记者，其实在上海电
影工作座谈会之前，政府部门的相关负责人
已经找到一些青年创作人开了“小会”，做过
调研。“当时，大家在创作、制作、宣传、推广上
提出一些困难和建议，我从即将实施的《政
策》里都看到了对这些提议的反馈，很开心。”
汪远表示，上海影视摄制服务机构是上海影
视产业全面崛起阶段的特定产物，是上海影
视产业发展环境更加优化、更趋专业的基
础。“我们这代电影人一直觉得北京是文化
中心，上海是经济中心，但现在的上海正在
迎头赶上。其实，我很多朋友之前去北京也
是出于无奈，因为之前北京公司多、机会
多。”汪远说，“但现在，这些政策出台之后，
随着软环境的逐渐改善，相信会有越来越多
的人才留在上海。”

关注现实生活 建设电影高峰
!!!昨天举行的上海电影工作座谈会侧记

! ! ! !上海!作为中国电影的发祥地!曾有
着无比辉煌的过去" 在中国从电影大国
走向电影强国的进程中! 上海的文化软
实力亟待提升" 为了大力发展和繁荣上

海电影!上海制定了#关于促进上海电影
发展的若干政策$%以下简称#政策$&!这
是贯彻落实习总书记在文艺工作座谈会
上重要讲话的重大举措! 也是对国家电
影发展战略的重要呼应! 更是根据上海

城市文化发展整体规划所部署的电影发
展的重要决策"昨天!在上海电影工作座
谈会上!与会业内人士一致认为!在推动
文化大发展大繁荣的进程中! 上海电影
人必须主动而为'积极而为'创新而为(

本报记者 张艺

学习贯彻习总书记在文艺工作座谈会上的讲话精神
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